



Détachez l'illustration insérée au centre de ce magazine et affichez-la dans votre dépôt ou bureau.

Graphique: Lukas Kummer

La forêt suisse: un talent méconnu, une star courtisée

La forêt est plus qu'un simple fournisseur de bois. Cela, la plupart des gens le savent. La nouvelle illustration graphique de ForêtSuisse montre clairement les multiples prestations de nos forêts, souvent peu visibles, dont nous profitons quotidiennement en tant que société.

Paolo Camin/Dominik Brantschen* | La gestion des forêts suisses bénéficie d'un ancrage solide dans la population. Selon différentes enquêtes (WaMos3), seule une part infime de la population se sent dérangée par les travaux forestiers. Le personnel forestier doit néanmoins constamment se justifier lorsqu'il effectue son travail fort utile et se voit aussi parfois attaqué personnellement, que ce soit dans

la forêt ou dans des courriers de lecteurs. De tels faits ne sont heureusement le plus souvent que l'expression d'opinions marginales. Un Suisse sur deux a néanmoins une position neutre vis-à-vis de la récolte de bois, c'est-à-dire qu'il ou elle ne trouve cela ni bien ni mal. Tout le monde n'a donc pas encore pris conscience que la récolte de bois est une nécessité qui permet d'entretenir la forêt et de garantir ses prestations aujourd'hui et à l'avenir. C'est pourquoi le secteur forestier ne doit pas se reposer sur ses lauriers, une communication active est indispensable. Que fournit la forêt suisse au

quotidien comme prestations à la société? Que font les propriétaires de forêts pour maintenir élevée ou même accroître de manière ciblée la capacité de la forêt à fournir ses prestations? Le graphique illustrant les prestations forestières élaboré ces derniers mois par ForêtSuisse vise à apporter des réponses à ces questions.

Élaboration du graphique

L'idée de représenter les multiples prestations rendues par la forêt sur 1 hectare n'est pas nouvelle. Les représentations des forêts domaniales de Bavière et de l'agence spécia-

lisée sur les matières premières renouvelables (Fachagentur Nachwachsende Rohstoffe FNR) ont en particulier servi d'inspiration. Ce qui est néanmoins nouveau, c'est d'avoir une représentation complète, spécifique à la forêt suisse. Les associations membres de ForêtSuisse ont participé au processus de création dans le cadre d'un groupe d'échange d'expérience et apporté des réflexions particulièrement précieuses (voir encadré). Il n'a pas été facile de décider quelles prestations illustrer. La notice «Fonctions de la forêt et services écosystémiques forestiers» publiée l'année dernière par l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) a servi de référence. Dans celle-ci, les prestations forestières sont réparties selon les trois catégories de fonctions définies par la loi sur les forêts – économique, protectrice ou sociale – puis selon la classification internationale CICES (Common International Classification of Ecosystem Services).

Graphique comme base de négociation

Cette répartition s'adresse principalement aux spécialistes. C'est pourquoi la dénomination des prestations forestières a été encore simplifiée et certaines d'entre elles subdivisées en plusieurs points. Au final, 24 prestations apparaissent sur le graphique, réparties entre les services d'approvisionnement, les services de régulation et les services culturels. L'utilisation de couleurs a permis de les distinguer. Il aurait aussi été possible de fixer les priorités différemment lors de la sélection des prestations. L'objectif était néanmoins de représenter de la manière la plus large possible la variété des prestations.

Comme dans la notice de l'OFEV, les prestations de base (photosynthèse, formation des sols, etc.) n'ont pas été présentées séparément. Les différents produits ou effets de la photosynthèse, tels que la production d'oxygène ou de biomasse ou l'effet

rafraîchissant provoqué par l'évaporation de l'eau, par contre si. Cela vaut aussi pour la biodiversité. Elle est la base d'un écosystème forestier fonctionnel. Sans elle, les autres prestations ne pourraient pas être fournies, ou seulement dans une moindre mesure. Les parties «concrètes» de la biodiversité dont l'être humain profite directement sont à leur tour présentées séparément. Notamment la diversité génétique qui joue un rôle important dans l'adaptation des forêts au changement climatique.

Dans la communication, il est fondamental de remettre constamment en question les termes utilisés et de les formuler en adéquation avec le groupe cible. Ce sont majoritairement des spécialistes de la forêt qui ont participé à l'élaboration du graphique. Dans un tel cas, il est facile d'oublier que des termes comme hectare ne sont pas très fréquents dans le langage courant. La contribution des spécialistes de la communication de ForêtSuisse a à cet égard été précieuse. En cas de doute, la priorité a été mise sur la compréhensibilité plutôt que sur l'exactitude du terme technique.

Les 24 prestations décrites sont complétées par des chiffres. Quand cela était possible et judicieux, la valeur par hectare a été indiquée. Les chiffres provenaient principalement de l'inventaire forestier national (IFN) ou de l'annuaire La forêt et le bois. Par endroits, des valeurs venant des forêts mixtes d'Europe centrale ont été utilisées et alignées aux valeurs empiriques suisses. Les exemples chiffrés sont un instantané de l'année 2022 et peuvent être actualisés.

Où le graphique peut-il être utilisé?

Ce graphique vise à renforcer la compréhension du grand public vis-à-vis de la forêt:

- Pourquoi la forêt doit-elle être gérée?
- Pourquoi sa capacité à fournir ses prestations est-elle menacée par le changement climatique?

– En quoi la forêt, ses propriétaires et les entreprises forestières contribuent-ils aux prestations de la forêt?

Le graphique peut par ailleurs servir de point d'entrée lors de négociations sur les participations aux coûts, p. ex. dans le domaine des loisirs et de la détente, ou des prestations fournies par la forêt en matière de régulation de l'eau et du climat. Finalement, les prestations forestières ne sont de loin pas toujours toutes présentes de manière égale, même au sein du secteur forestier. Le graphique peut servir ici d'aide-mémoire pour le personnel forestier. Cela vaut aussi pour les décideurs à qui il faut de temps à autre rappeler que la forêt est plus que juste un fournisseur de bois ou un espace de vie pour les animaux et les plantes.

La sensibilisation de la population est une tâche qui doit être menée conjointement par la Confédération et les cantons ainsi que par les propriétaires de forêts et leurs entreprises forestières. Le graphique est à cet égard une pièce de puzzle importante pour présenter les multiples prestations de la forêt et des propriétaires de forêts. Car la situation économique reste difficile pour de nombreuses entreprises forestières. Les entreprises du réseau d'exploitations pilotes (REP) ont gagné en moyenne 60 francs par hectare exploité ces dernières années.

Cela montre que les propriétaires de forêts assument leur responsabilité sociale et continuent d'entretenir leurs forêts malgré le fait que les coûts ne sont pas couverts. Ce graphique montre bien qu'ils ne le font pas par intérêt personnel, mais que la société dans son ensemble en profite. La crise climatique met la forêt suisse à rude épreuve. Cela requiert des ressources humaines et financières. Cette charge doit aussi être portée par le grand public. Ce n'est qu'ainsi que l'entretien de la forêt pourra être assuré et que la forêt pourra répondre aux exigences de la société. ■

GRUPE DE PARTAGE D'EXPÉRIENCE SUR LES PRESTATIONS FORESTIÈRES

En 2021, ForêtSuisse a mis sur pied un groupe de partage d'expérience sur les prestations forestières. Les membres sont des directrices et directeurs d'entreprise venant de dix associations cantonales membres présentes dans toute la Suisse. L'objectif du groupe est d'échanger des expériences et d'élaborer des produits destinés aux propriétaires de forêts en lien avec les prestations forestières. Ceux-ci peuvent servir à la communication et à la représentation des intérêts, par exemple dans le cadre de projets de valorisation. Le graphique illustrant les prestations forestières est le premier de ces produits et a été élaboré à l'automne 2022. Dominik Brantschen, collaborateur scientifique, répond avec plaisir aux questions portant sur le graphique ou sur les prestations forestières de manière générale: dominik.brantschen@waldschweiz.ch